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英国一位建筑学家曾用“健康型城市化”
这个概念，来形容正在亚洲特别是东亚地区
发生的城市化进程。这一观点的对错姑且不
论，但它却透露出这样的信息：亚洲特别是中
国等新兴经济体的城市化进程，正从单纯注
重速度，向速度和质量并重转变。亚洲城市
化的未来方向、城市化的质量越来越引人注
目。7日下午的博鳌亚洲论坛，就进行了一场
围绕“城市化的质量”的热烈讨论。

城市化与工业化相辅相成

专家认为，从历史规律来看，无论是美
国、欧洲还是新兴经济体，城市化的进程与
工业化、现代化相辅相成。春华资本董事长
胡祖六表示，城市的崛起与工商业的地理集
聚密切相关。“单纯的人口迁徙，而非人口在
产业部门之间的转移，这样的城市化没有意

义。”胡祖六表示，城市化伴随着工业化、制
造业、服务业的迅猛发展，也伴随着更高质
量、更高收益的就业机会，是跟经济社会协
调发展的有机动态过程，“各方面都要齐头
并进发展”。

对 此 ，FMG 集 团 首 席 执 行 官 潘 纳 威
进行了更细致的分析。他认为，工业化和
城市化紧密相连，但这一过程并不是时时
刻刻都同步进行，理想的状态是这两个进
程能够和谐地不断向前推进。澳大利亚
从城市化中学到的经验是，交通等基础设
施对城市化来说非常重要，“我们需要更
多的道路并重视公共交通的发展，我认为
中国在公共交通方面的发展模式，特别是
以机场、火车站为交通枢纽中心的做法值
得推荐。”

城市化应尊重当地实际

讨论中，专家们多次提到，需要根据
各地不同的地缘和基础资源禀赋考虑自
身城镇化模型的选择。青岛市市长张新
起以青岛为例来表达这一观点：“青岛中

心城区人口密集，直追香港，也产生了诸
如交通堵、环境差、就学难、工厂发展困难
等问题。”城市有向外扩张的内在需求，相
当一部分加工业向农村扩展，也在青岛周
边催生大批城镇，形成各类产业园区，进
而逐步形成人口聚集区，“实现了以工业
为基础，以人口聚集为特征的小城镇”。
但同时，“无论城市多么富裕、多么令人向
往，总得有人种地。”张新起表示，青岛规
划了大约 100 个农村新型聚集社区，以发
展高效农业支撑农业社区人口保持较好
的生活水平，进而形成大城市、小城镇和
社区有序发展的城镇体系，“这既不同于
拉美，也不同于韩国和日本，应该说是在
中国东部地区比较有代表性的城镇化的
一种做法。”

法国 EGIS 董事劳伦特·马雷表示，巴
黎在城市化中遇到了如何使外来人口与本
地相融合的问题，巴黎的做法是创造混合结
构的社会，“在每一个地区留出 30%的区域
给弱势群体和穷人，让社会地位较高和较低
的人以及在不同地区的人居住在一起，这样
就能够避免城市里隔离的状况，给城市带来
活力。”

城市化目标需回归常识

“城市化的过程无法试错。”远大集团
董事长兼总裁张跃的这一观点也引起了嘉
宾的共鸣。他表示，城市规划、建筑节能以
及能源系统设计是他比较关注的问题。中
国城市化的速度现在非常快，如果没有总
体设计和长远眼光，一旦出问题就无法推
倒重来。

张跃的发言引起了嘉宾对城市化回归
常识的议论，美国洛杉矶郡董事会主席迈
克·安东诺维奇表示，政府推动城市化的根
本出发点是服务民众，提供更好的环境、创
造更多的就业机会以及让城市的发展可持
续，“前进过程中不要忘记初衷”。这种对常
识的认知，也让讨论的嘉宾对城市化的目标
有了更明晰的总结，正如中国电力国际有限
公司董事长李小琳所描述的，“最终建立更
多的绿色、智能、健康、美丽的城市，人们在
其中可以享受政治的文明、经济的可持续发
展、生态文明和社会公正，人们可以在这个美
丽的城市和谐共处。”

专家热议亚洲城市化进程：

尊重规律 回归常识
本报记者 连 俊

5 年前，很多人不知道什么是虚拟经

济。国际金融危机以来的 5 年，是对虚拟经

济认识越来越清晰的 5 年。当生产打火机

的企业家抱着现金去抢购商品房，当制造

厨房设备的企业办起了投资公司，当一些

上市公司放起了“高利贷”，当银行忙着介

入金融衍生产品，我们看到的是推高的资

产价格和可能出现的资产泡沫风险，甚至

有人资不抵债被逼跳楼的风险。

那么，该如何平衡虚拟经济与实体经

济的关系？如何防止虚拟经济脱离实体经

济、过度自我循环和膨胀？如何重振实体

经济？

博鳌亚洲论坛 2013 年年会“虚拟经济

VS 实体经济：新兴经济体的平衡挑战”分

论坛，吸引了众多“大腕”嘉宾，比较有意思

的是各位“大腕”对虚拟经济的比拟。诺贝

尔经济学奖获得者、美国哥伦比亚大学教

授 Edmund Phelps认为，金融部门并没有发

挥我们需要它发挥的重大作用,也就是实

现储蓄向投资的转化,并且决定哪些投资

应该做,哪些投资不应该做的过程中,金融

部门并没有发挥其应该发挥的作用。国家

发改委学术委员会秘书长张燕生则把虚拟

经济和实体经济比喻为“一枚硬币的两

面”。他认为，虚拟经济实际上是市场经济

的高级阶段。虚拟经济只要为实体经济服

务，那么虚拟经济对整个世界的福利增长

将会作出重大贡献，如果虚拟经济脱离实

体经济，那就会为世界带来很大的麻烦。

如果说这两种对虚拟经济与实体经

济关系的描述还有些抽象的话，有一个例

子可以很好地说明，虚拟经济是可以为实

体经济服务，甚至可以成为为落后地区、

落后国家脱贫的市场工具，如农产品期

货。农民会种地，饲料厂厂主会生产饲

料，但都无法应对市场风险，于是出现了

一批商人，做买青苗、卖青苗的合同，最后

发展出农产品期货，这实际上对农民的风

险管理，对饲料、粮食需求者的风险管理，

也起到了平抑物价的作用。这就是虚拟

经济的作用。

虚拟经济如何为发展服务？这是当前

整个世界需要解决的问题。专家们比较一

致的观点是，虚拟经济不是洪水猛兽，重振

实体经济需要发挥虚拟经济的作用，一个

强大而有效的金融体系将很好地支持实体

经济的可持续增长。为什么一方面是全球

流动性泛滥，一方面是小企业融资难？我

们的储蓄应该投向哪里？是美国的国库券

还是基础设施建设，还是为促进企业创新

创造条件，或者为小企业发展提供便利。

这些都需要金融部门运用其工具，实现储

蓄向投资的转化，并且决定哪些投资应该

去做、哪些投资不应该做。“如果全球的银

行系统有足够的资本以及流动性能够去借

贷，特别是对于中小企业进行借贷，那么我

们就能够实现更好的经济增长。”花旗集团

前高级副董事长 William R.Rhodes 的观点

值得借鉴思考。

虚拟与实体 如何平衡虚拟与实体 如何平衡

2013 年是中国汽车工业 60 周年、合资
30 周年，在这样的历史节点上，中国汽车工
业的未来发展问题不仅影响中国经济的发展
态势，也将左右世界汽车工业的格局。在 4
月 6 日举行的博鳌亚洲论坛“汽车业的开放
与融合”圆桌讨论上，北汽集团董事长徐和谊
向记者谈起了中国汽车工业的成长。

无论是并购还是开启新的合作模式，北
汽近两年在国际化的发展中都非常活跃。

“我们拟定了北汽国际化战略，成立了集团
下属的北汽国际，今年正式迈开了乘用车领
域的国际化步伐，力争每迈出一步，就能打
开一个市场，就可以建立一个中国的好品
牌，逐渐把国际化的步伐走稳、走实。”徐和
谊说。

企业的发展离不开人才，北汽也不例
外。徐和谊提出四点念好“人才经”的经验供
行业借鉴：首先，企业一定要给人才提供一个
良好的干事业、想发展的环境；第二，人才战
略是全球化的，无论来自汽车行业还是相关
行业，无论是中国籍还是外国籍，只要是人
才，在北汽都会有施展才干的广阔空间；再
次，加大人才交流力度，包括管理部门与一线
之间、自主企业和合资企业之间、各发展板块
之间，人才可以在集团自由流动；最后，北汽
还重视对年轻人的培养，让更多年轻人更快
的成长。

面对主持人提出的三个问题——预测中
国汽车销售峰值是多少、其中新能源汽车的
占比、下一个 30 年中国汽车产业的发展目
标，徐和谊也给出了自己的答案——3500 万
辆至 4000万辆、10%至 15%、全球化。

北汽集团董事长徐和谊：

汽车工业的成长与困惑
本报记者 牛 瑾

傍晚时分，记者漫步在博鳌镇，街道两旁商家和
民宅的建筑外立面青砖灰瓦、彩绘墙楣、鳌蛟图腾、
繁花翘头，凸显海南特色。记者连续参加了 12 届博
鳌亚洲论坛，早期的博鳌小镇留给记者和游客的印
象是偏隅小渔村，之后建筑风格转成欧式风格，后改
为东南亚风格，而现在博鳌镇的建筑风格以鲜明的
琼海传统建筑元素，交融渔农文化、下南洋文化及万
泉河文化。

博鳌镇是《海南国际旅游岛建设发展规划纲要
(2010―2020)》确定的 22 个旅游风情小镇之一，去年
11 月中旬，琼海市投入 2300 万元启动博鳌风情小镇
改造，一度被博鳌人遗忘的青砖房又开始出现在街头；
一度已经被村里人遗弃不用的石磨、石舀子，摇身变成
了颇具历史感的艺术摆件。

“建设风情小镇是个好事，游客看到漂亮干净独具
特色的街道，自然愿意多待。”博鳌镇兴华商行的老板
郭远坚见证了博鳌从破旧渔村到繁华小镇的进程，从
20 多年前博鳌村头的一间简陋小卖部一路做到现在 4
层楼的大商行。郭远坚告诉记者，现在自己的收入比
以前翻了十几倍，尤其是风情小镇建成后，收入更是大
大提升。

记者在博鳌镇美雅村村口看到，用青砖砌成的墙
上写着“生态旅游乡村——听风美雅”的招牌。步入村
子，青砖铺就的景观道、农舍前用竹子扎成的小门槛、
散落房舍间的鳌文化标识都令这个有着美丽名字的小
村显得别致精致。得益于风情小镇的建设，美雅村农
家乐、特色民居、竹排漂流、田园驿站、垂钓、自行车游
等深入体验式乡村旅游受到国内外游客的热捧，今年
春节黄金周，美雅村日均接待游客 3000人次。

“风情小镇的建设，其目标是吸引游客，引进消费
扩大需求，以旅游业促进本地经济、文化的全面提升，
继而带动当地老百姓致富。”博鳌镇朝烈村党支部书记
莫泽海说，已经开业几个月的“大路坡”农家乐这几天
游客爆满，农家乐员工都是村民，现在月工资最低的有
1800 元，最高的达 2500 元，就连村里 80 多岁的阿婆
也因为帮着到周边村收购土鸡蛋，每个鸡蛋赚到了 2
毛钱。

“博鳌风情小镇和乡村带状公园的建设，呈现了
‘大区观光+小镇休闲+乡村度假’的新型、综合性的乡
村旅游产品链，是一种更加适合海南国际旅游岛发展
特点、建设中外游客度假天堂与海南人民的幸福家园

‘二位一体’的海南城镇化及乡村旅游发展的新模式。”
琼海市委书记符宣朝告诉记者。

美丽的

博 鳌 小 镇
本报记者 何 伟

□ 陈学慧

“博鳌亚洲论坛为我们提供了一个良好的契机，我
们与亚洲国家特别是与中国之间的商业联系和往来将
会因此而进一步加深。”作为博鳌亚洲论坛的老朋友，
沙特基础工业公司（SABIC）副董事长兼首席执行官
穆罕默德·阿尔-马迪话语中自然多了一份感情。

当前世界经济形势错综复杂，亚洲经济虽然可能走
出低谷，但难以摆脱发达国家主权债务危机的影响。在
这样的背景下，阿尔-马迪认为创新是一条可以选择的
突围道路。“创新的本质就是要让个人和集体都能发挥想
象力，来满足对新材料和可持续解决方案的要求。全球
经济形势复杂多变，也给我们创造了许多机会。在亚洲，
不管是在工程塑料、混合材料上还是‘绿色’制造领域，我
们正在寻求创新，努力创造出能够满足新兴需求的产
品。我们也专注于开发新一代的生产制造工艺，有效利
用就近原材料，支持当地的增长目标。”阿尔-马迪说。

今年，沙特基础工业公司计划在 4 个地方开设技
术中心，阿尔-马迪认为这是激励创新、挖掘当地人才
的体现。“我们在全球共有 18 个这样的研究中心，包括
今年将在上海、班加罗尔和沙特阿拉伯设立的研究中
心。我们通过和当地市场的企业伙伴、终端用户、教育
机构以及政府相关部门的合作，来满足特殊需求，以便
进一步为所处区域环境的可持续发展贡献力量。”

据阿尔-马迪介绍，沙特基础工业公司早在2009年
就构建了可持续发展治理架构，2011年还发布了首份可
持续发展报告。在其架构中，可持续发展战略有着清晰
且可衡量的目标，那就是通过在全球范围内推广管理文
化与规范，减少碳足迹和能源消耗；投资开发新型制造流
程，以便在减少原材料、水资源以及能源消耗的前提下，
生产出更多的产品并降低废物和污染的排放。

当然，作为本届年会主题中包含的内容之一，合作
尤其是与中国的合作也是沙特基础工业公司长期关注
的。“我们跟大连化学物理研究所和复旦大学都签订了
合作协议，我们期待通过这样的合作开发前沿思想，给
市场带来新技术、新产品和新工艺，同时也帮助我们挖
掘人才。”阿尔-马迪说，“总之，我们将继续加大与中
国的合作。”

SABIC 首席执行官穆罕默德·阿尔-马迪：

创新发展应对复杂形势
本报记者 牛 瑾

SABIC 首席执行官穆罕默德·阿尔-马迪：

创新发展应对复杂形势
本报记者 牛 瑾

图①图① 外国嘉宾步入开幕式会场。
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图③图③ 会场外，参会人员在

浏览与论坛有关的材料。

本报记者 牛 瑾摄
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图④图④ 嘉宾在“移动互联：热点的‘冷’

思考”分论坛上热烈讨论。
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图②图② 在“虚拟经济 VS 实体经济：新兴经济体的

平衡挑战”论坛上，主持人向在场外国嘉宾发问。


